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ATA N.º 5/2024  

 

SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE OLIVEIRA DE FRADES, 

REALIZADA NO DIA 13 DE DEZEMBRO DE 2024 

  

 Aos treze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e quatro, reuniu em sessão 

ordinária, previamente convocada, a Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, no salão 

nobre do edifício dos Paços do Município, sob a presidência de José Augusto Rosa Bastos, 

tendo como primeira secretária, Fernanda Maria de Jesus Lopes Baltazar Costa, e, como 

segunda secretária, Elvira Maria Azevedo Baptista Dias, com a seguinte Ordem de Trabalhos: -  

1. VISITA A ALGUMAS OBRAS. --------------------------------------------------------------------  

2. HOMENAGEM AO MELHOR ALUNO DO 12.º ANO DO AEOF, RESIDENTE NO 

CONCELHO (ANO LETIVO 2023/2024). -------------------------------------------------------------  

3. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. --------------------------------------------------  

A. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. ------------------------------------------  

B. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. ----------------------------------  

C. PERÍODO DE INTERVENÇÕES. -----------------------------------------------------------------  

4. APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. ----------------------------------------------  

5. DERRAMA. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

6. MAPA DE PESSOAL. --------------------------------------------------------------------------------  

7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO ORÇAMENTO 2025. ------------------------------------  

8. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2025-2028. ---  

9. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO.     ---------------------------------------------------------------  

PRESENÇAS 

 Assinaram a “Lista de Presenças”, para além dos mencionados, os seguintes Membros da 

Assembleia Municipal: ---------------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista “Todos Por Oliveira de Frades (PPD/PSD.CDS-PP)”: José Manuel Batista, 

Fernando Estêvão Almeida Jesus Farreca, Abel Joaquim Tavares Dias e António Manuel Lopes 

Tavares. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Pela Lista “Nós, Cidadãos (NC)”: Germano Jorge Martins Rodrigues, Mário do Carmo 

Pereira, Anabela Maria Moreira Dias, Armando José Sacramento Alves, Daniela do Rosário 

Santos Duarte, Cristina Maria da Silva Correia e Carla Sofia Duarte Viegas. -----------------------  

 Os Presidentes de Junta de Freguesia de: Arcozelo das Maias – Porfírio Fernandes da Silva; 

Pinheiro – Filipe Rodrigues Fernandes Antunes; Ribeiradio – Hélder Miguel da Silva Costa; São 

Vicente de Lafões – Nuno Joaquim de Almeida Pinhão; União das Freguesias de Arca e 

Varzielas – Simão Viegas da Silva; União das Freguesias de Destriz e Reigoso – Carlos Manuel 

Ferreira de Lima e União das Freguesias de Oliveira de Frades, Souto de Lafões e Sejães – José 

Manuel Valente Cerveira. -----------------------------------------------------------------------------------  

 Também se registou a presença do Presidente da Câmara Municipal, João Valério. ----------  

 O Membro da Assembleia Municipal, João Vasco Marques Bandeira, renunciou ao 

mandato, tendo sido convocado o cidadão, imediatamente a seguir na respetiva lista, Maria de 

Fátima Pereira, que, também, apresentou renúncia ao mandato. Nesta sequência foi convocado o 
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cidadão, imediatamente a seguir na respetiva lista, Pedro André Tavares da Silva, que justificou 

a falta à presente sessão, a qual foi aceite pela Mesa. ---------------------------------------------------  

 Também, faltou a toda a sessão o Presidente de Junta de Freguesia de São João da Serra, 

Luís Dias, que apresentou justificou à falta, que foi aceite, pela Mesa. ------------------------------  

ABERTURA 

 Verificada a existência de quórum, foi iniciada a sessão, quando eram dez horas.  -----------  

 1. VISITA A ALGUMAS OBRAS. ----------------------------------------------------------------------  

 Foi efetuada a visita a algumas obras executadas e concluídas, no presente mandato, bem 

como, a outras que se encontram em fase de execução, designadamente:  ---------------------------  

- Na União das Freguesias de Oliveira de Frades, Souto de Lafões e Sejães - Edifício dos Paços 

do Concelho (requalificado) e zona exterior (também, requalificada); Centro de Saúde de 

Oliveira de Frades (remodelação) e Requalificação Urbana do Eixo Principal da Vila;  ----------  

- Na Freguesia de Pinheiro - Parque da Soalheira;  ------------------------------------------------------  

- Na Freguesia de Arcozelo das Maias (Creche de Arcozelo das Maias); ----------------------------  

- Na Freguesia de Ribeiradio (Requalificação do lugar de Belmonte). -------------------------------  

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Após uma pausa, para almoço, foram retomados os trabalhos, quando eram catorze horas e 

trinta minutos, estando presentes 21 (vinte e um) Membros da Assembleia Municipal.  ----------  

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

2. HOMENAGEM AO MELHOR ALUNO DO 12.º ANO DO AEOF, RESIDENTE NO 

CONCELHO (ANO LETIVO 2023/2024) -------------------------------------------------------------  

 De acordo com o Regulamento Municipal de Atribuição de Bolsas de Estudo (Ensino 

Superior) e de Prémio de Melhor Aluno, a Câmara Municipal deliberou, por unanimidade, na 

sua reunião ordinária realizada no dia 26.09.2024, atribuir à aluna Iara Cardoso Almeida, 

residente em Oliveira de Frades, 1.000,00€ (mil euros). ------------------------------------------------  

 Homenageada a melhor aluna, foi entregue ao seu pai, Rafael Almeida, o respetivo prémio, 

tendo este usado da palavra para agradecer o prémio em nome da Iara e informar que esta não 

estava presente, por se encontrar em período de aulas. Acrescentou que à sexta-feira, ela tem 

aulas práticas, pelo que não pode faltar às mesmas. Mencionou que este prémio é fruto do 

trabalho dela durante estes anos no AEOF, da dedicação e esforço de toda a comunidade, da 

família, da escola, dos professores e da parte sociocultural que, também, é importante. Mais 

informou que a Iara praticou desporto federado, não faltando aos treinos, nem aos jogos, sendo 

uma atleta de topo. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal parabenizou a Iara e a sua família. Disse que estes 

prémios são fruto de muito trabalho e disciplina. Certamente, a Iara terá um brilhante percurso 

se mantiver a disciplina e o rigor que aplicou até agora. Disse, ainda, que ela é um exemplo para 

os demais e para o concelho, sendo um reflexo da boa escola pública, do trabalho e da dedicação 

dos pais e dela própria. Por último, felicitou-a e desejou-lhe os maiores sucessos no seu percurso 

académico e profissional. ------------------------------------------------------------------------------------  

3. PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA. ----------------------------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal propôs a ALTERAÇÃO DA ORDEM 

DO DIA, nos termos do n.º 2, do artigo 50.º, da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, de modo a 

permitir a apreciação dos seguintes assuntos, a acrescentar à Ordem do Dia:  ----------------------  
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- RELATÓRIO DO AUDITOR EXTERNO SOBRE A INFORMAÇÃO ECONÓMICA, 

FINANCEIRA E ORÇAMENTAL A 30 DE JUNHO DE 2024 – CONHECIMENTO ------  

- PLANO MUNICIPAL DE AÇÃO CLIMÁTICA - APROVAÇÃO FINAL ------------------  

 Reconhecida a urgência de deliberação imediata, foi a proposta aprovada, por unanimidade, 

com 21 (vinte e um) votos a favor. -------------------------------------------------------------------------  

A. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR. --------------------------------------------  

 Atendendo a que já tinha sido enviada fotocópia da Ata n.º 4/2024 de 27 de setembro de 

2024 a todos os Membros da Assembleia Municipal, foi dispensada a sua leitura. -----------------  

 Colocada a discussão e votação, foi a mesma aprovada, por maioria, com 19 (dezanove) 

votos a favor e 2 (duas) abstenções do Membro da Assembleia Municipal, Abel Dias, e do 

Presidente de Junta de Freguesia, Simão Silva, por não terem estado presentes na sessão em 

causa. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

B. CORRESPONDÊNCIA RECEBIDA E INFORMAÇÕES. ------------------------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal referiu alguma correspondência tida por 

mais relevante e informou que a pasta da correspondência recebida se encontra à disposição dos 

Membros da Assembleia Municipal que a quiserem consultar. ----------------------------------------  

 Para constar, transcreve-se a listagem da correspondência recebida entre 27 de setembro e 

13 de dezembro de 2024: ------------------------------------------------------------------------------------  

Remetente Assunto 

Campetrafiid Formação certificada e sugestão de parceria protocolada  

ATAM – Asso. Trabalhadores da Administração Local Programa do 42.º Colóquio Nacional (Braga) 

Conselho Municipal de Segurança Convocatória para a reunião de 16 de outubro de 2024 

João Almeida Sacos de plástico na sala de leitura da Biblioteca Municipal 

ATAM – Asso. Trabalhadores da Administração Local Contratação pública – 42.º Colóquio Nacional da ATAM/2024 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Envio da ata da reunião da Câmara Municipal de 26.09.2024 e da minuta da reunião de 

10.10.2024 

ATAM – Asso. Trabalhadores da Administração Local Seminário Alterações Climáticas 

Planos Locais de Leitura Boletim Informativo PLL n.º 1 

Revista – Ideias & Territórios Revista n.º 5 

ANAM - Associação Nacional de Assembleias Municipais Lançamento do livro anuário das Assembleias Municipais 2022 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Envio da ata da reunião da Câmara Municipal de 10.10.2024 e da minuta da reunião de 

24.10.2024 

ANAM - Associação Nacional de Assembleias Municipais Orçamento 2025 

Jornal: Voz das Misericórdias Edição de outubro de 2024 

Europe Direct – Região de Viseu Dão Lafões Newsletter Europe Direct  

ANAM - Associação Nacional de Assembleias Municipais Candidaturas: Capital Nacional de Juventude 
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Câmara Municipal de Oliveira de Frades Envio da ata da reunião da Câmara Municipal de 24.10.2024 e da minuta da reunião de 

14.11.2024 

ANAM - Associação Nacional de Assembleias Municipais Quotas 2025 

ANAM - Associação Nacional de Assembleias Municipais Atividade de ANAM em Lagos 

Observatório Autárquico (CESOP – Centro de Estudos e 

Sondagens de Opinião) - Universidade Católica Portuguesa 

Seminário Inovação & Desenvolvimento Local com a Câmara Municipal de Lagos: 

Estratégia Municipal para a Sustentabilidade e Eficiência Hídrica 

CIMVDL – Comunidade Intermunicipal Viseu Dão Lafões Newsletter de novembro 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Orçamento para 2025 e Grandes Opções do Plano 2025-2028 

João Vasco Bandeira Renúncia ao mandato, por motivos de ordem profissional 

Maria de Fátima Pereira Renúncia ao mandato, por motivos de ordem profissional 

Pedro Silva Apresentação de justificação à falta na sessão de 13.12.2024 

ATAM – Asso. Trabalhadores da Administração Local Boas Festas 

ANMP – Associação Nacional dos Municípios Portuguesas Boas Festas 

Aceleradora VDL (Viseu, Dão, Lafões) Convite Roadshow-Acelerar2030-VDL-Oliveira de Frades 

Assembleia Municipal Santa Maria da Feira Boas Festas 

CPCJ – Comissão de Proteção de Crianças e Jovens de Oliveira 

de Frades 

Boas Festas 

ANAM – Associação Nacional de Assembleias Municipais Livro: Administração Pública, Acesso a Documentos, Proteção de Dados e Cibersegurança – 

O caso das autarquias locais 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Envio da ata da reunião da Câmara Municipal de 14.11.2024 e das minutas das reuniões de 28 

e 29.11.2024 

Palm – Pereira, Almeida, Linhares, Monteiro & Associados, 

SROC, Lda. 

Relatório sobre informação económica e financeira a 30 de junho de 2023 

CIMVDL – Comunidade Intermunicipal Viseu Dão Lafões Plano de atividades e Orçamento do exercício económico de 2025 

Câmara Municipal de Oliveira de Frades Envio das atas das reuniões da Câmara Municipal de 28 e 29.11.2024 e da minuta da reunião 

de 12.12.2024 

ANMP - Associação Nacional de Municípios Portugueses  Boas Festas 

Assembleia Municipal da Horta  Votos de Boas Festas 

Luís Dias - Presidente de Junta de Freguesia de São João da Serra Comunicação de ausência à reunião e apresentação de justificação da falta 

 De seguida, o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal propôs que o livro: 

Administração Pública, Acesso a Documentos, Proteção de Dados e Cibersegurança – O caso 

das autarquias locais, recebido da ANAM - Associação Nacional de Assembleias Municipais, 

fosse entregue no Gabinete Jurídico, tendo a proposta sido aceite.------------------------------------  
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 Posteriormente, questionou se algum dos Membros da Assembleia Municipal, que integra 

Comissões em representação deste Órgão, participou nalguma reunião e pretende informar dos 

assuntos abordados na mesma.  -------------------------------------------------------------------------------  

 Usou da palavra o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, que informou ter 

participado na última reunião da Assembleia Intermunicipal da CIMVDL, realizada no dia 09 de 

dezembro de 2024, na qual apresentou uma Moção, que se prende com o recente anúncio do 

Governo sobre medidas para aumentar a utilização dos transportes públicos, que foi aprovada, 

por maioria. Aludiu às seguintes três medidas: passe circula PT (permite a redução de custos 

para desempregados de longa duração, cidadãos com capacidade igual ou superior a 60%); passe 

gratuito para os jovens até aos 23 anos (julga que não está a ser, devidamente, divulgado) e passe 

ferroviário verde (novo título de transporte, válido na CP, para residentes em Portugal, que pode 

ser adquirido em qualquer dia do mês com a validade de 30 dias consecutivos e tem o custo 

mensal de 20€).  -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Nesta sequência, apresentou à Assembleia Municipal a seguinte Moção: ------------------------  

“Considerando que: --------------------------------------------------------------------------------------------  

1- O passe ferroviário verde é um instrumento que tem uma natureza discriminatória, pois não 

está acessível aos residentes no interior do país, nomeadamente a quem vive em Oliveira de 

Frades; -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

2- Para que os benefícios deste passe fossem equiparados seria necessário que houvesse um 

passe, com um custo mensal de 20€, que nos permitisse utilizar todos os transportes locais e os 

autocarros expresso; -------------------------------------------------------------------------------------------  

3- Com desconto sénior, paguei, por um bilhete de expresso de Oliveira de Frades para Lisboa, 

18€; ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

4- Um passe de Oliveira de Frades para uma das aldeias do concelho custa, no mínimo, 33€. ---  

Assim, a Assembleia Municipal de Oliveira de Frades, reunida no dia 13 de dezembro de 2024, 

decide: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

1- Exigir ao Governo a generalização desta medida a todos os utilizadores de transportes 

públicos; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

2 – Fazer sentir ao Senhor Primeiro-Ministro e ao Senhor Presidente da República, que 

promulgou a medida, o nosso protesto por mais uma medida discriminatória para quem reside 

no interior; -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

3- Solicitar ao Tribunal Constitucional que analise a constitucionalidade desta situação;  --------  

4- Informar que as aldeias ficam sem transporte público nas férias escolares, pois deixa de 

haver o transporte escolar. Contudo, não há desconto no passe, ou seja, os utentes têm 

transporte apenas 15 dias, mas pagam o passe completo como se tivessem o serviço durante os 

30 dias. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Desta moção, deve ser dada nota aos Senhores Deputados do Distrito de Viseu, pelo facto de 

que perante esta discriminação se mantêm em silêncio”.-------------------------------------------------  

 De seguida, informou dos restantes assuntos abordados nesta sessão da Assembleia 

Intermunicipal, designadamente: a intenção de alguns municípios aderirem às Águas do Douro e 

Paiva; foi feita referência aos problemas dos serviços de saúde, às obras no IP3 e aos incêndios 

havidos em setembro; foi informado que o projeto Ir e Vir, em média, nos meses de julho e 

agosto (quando não há transportes escolares) transportou 150 pessoas por dia; foi referida a 
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importância e as dificuldades em manter os percursos pedestres limpos, bem como, as 

dificuldades em manter a ecopista limpa (nomeadamente, a Ecopista do Dão). No que concerne 

à questão da floresta, foi mencionado o grande esforço efetuado neste âmbito e a muita 

formação em fogo controlado, ministrada aos técnicos; contudo continua a não haver fogo 

controlado. Sugeriu a criação de um programa de apoio aos pequenos comércios que resistem 

nas aldeias, dado o interesse local para as pessoas que lá residem, sendo alguns, 

verdadeiramente, centros de dia para estas pessoas. Realçou a sua importância, até para os 

turistas, ao nível de promoção de turismo e da utilização dos pequenos recursos. Foram, ainda, 

aprovados o orçamento e o plano de atividades, bem como, os documentos que estavam em 

discussão.-------------------------------------------------------------------------------------------------------  

C. PERÍODO DE INTERVENÇÕES. ------------------------------------------------------------------  

 Neste período não houve intervenções. --------------------------------------------------------------  

 A Moção apresentada pelo Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, na alínea b), 

foi colocada a votação, tendo sido, aprovada, por maioria, com 18 (dezoito) votos a favor e (3) 

três abstenções, dos Membros da Assembleia Municipal, José Manuel Batista, Elvira Dias, e 

Fernando Farreca. ---------------------------------------------------------------------------------------------   

4. APRECIAÇÃO DA ATIVIDADE MUNICIPAL. -------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do Relatório da Atividade Municipal, o qual 

tinha sido entregue, atempadamente, pelo que foi dispensada a sua leitura. -------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal remeteu para o documento enviado e informou das 

obras executadas, em execução e previstas, destacando as seguintes e informando do ponto de 

situação de cada uma delas: ---------------------------------------------------------------------------------  

- Requalificação do Edifício dos Paços do Concelho;  ----------------------------------------------------  

- Requalificação do espaço exterior do edifício dos Paços do Concelho; ------------------------------  

- Remodelação do Centro de Saúde de Oliveira de Frades; ----------------------------------------------  

- Parque de Varzielas (União das Freguesias de Arca e Varzielas); -------------------------------------  

- Centro Interpretativo da Anta de Arca (União das Freguesias de Arca e Varzielas); ---------------  

- Execução de calçadas em Sejães (em parceria com a Junta de Freguesia) e colocação do 

miradouro da Ponte Luís Bandeira (União das Freguesias de Oliveira de Frades, Souto de Lafões 

e Sejães); ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Alargamentos em Vilarinho (União das Freguesias de Oliveira de Frades, Souto de Lafões e 

Sejães); -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Parque do Olheirão (União das Freguesias de Oliveira de Frades, Souto de Lafões e Sejães);  ---  

- Pavimentação no Cercal (Freguesia de São João da Serra); --------------------------------------------  

- Requalificação do lugar de Belmonte (Freguesia de Ribeiradio); -------------------------------------  

- Pavimentação no lugar na Póvoa (Freguesia de Arcozelo das Maias); --------------------------------   

- Pavimentação em Pinheiro e, em parceria com Junta de Freguesia, execução de muro no bairro 

social (Freguesia de Pinheiro); --------------------------------------------------------------------------------  

- Parque Intergeracional de São Vicente de Lafões (intenção de o executar, tendo sido adquirido 

terreno para o efeito) e um conjunto de pavimentações (já adjudicadas) - Freguesia de São 

Vicente de Lafões;  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

- Execução de passeios na zona da Sobreira e na Zona Industrial de Reigoso, em parceria com a 

Junta de Freguesia (União das Freguesias de Destriz e Reigoso); ---------------------------------------  
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- Requalificação Urbana do Eixo Principal da Vila (entrada da Vila); ----------------------------------  

- Reabilitação do Cineteatro Dr. Morgado; -----------------------------------------------------------------   

- Centro Interpretativo da Linha do Vale do Vouga (edifício da antiga estação); ---------------------  

- Programa 1.º Direito (início dos trabalhos na casa junto aos CTT e entrega de casa na Rua Dr. 

Lino dos Santos); -----------------------------------------------------------------------------------------------  

- Requalificação do campo de treinos do GDOF;  ---------------------------------------------------------  

- Requalificação do edifício da antiga Escola Conde Ferreira (sede da Banda de Música de 

Oliveira de Frades).  --------------------------------------------------------------------------------------------  

 Mais informou das atividades da Universidade Sénior, bem como das atividades de Natal e 

da Corrida São Silvestre. Mencionou que o Município esteve representado na Feira de 

Valladolid e informou que se tem procurado manter, nas diversas áreas, o ritmo imposto desde a 

primeira hora. Por último, referiu que há um conjunto de novas medidas (constam no orçamento) 

para manter o ritmo e inovar em cada um destes eventos. ------------------------------------------------  

5. DERRAMA. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 A Câmara Municipal, na sua reunião ordinária, realizada no dia 24.10.2024, deliberou, por 

unanimidade, aplicar o lançamento da derrama à taxa de 1,5% para empresas com volume de 

negócios acima dos 150.000,00€ e de uma derrama reduzida de 0% para empresas com volume 

de negócios abaixo de 150.000,00€. -----------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 21 (vinte e um) votos a favor, 

aplicar o lançamento da derrama à taxa de 1,5% para empresas com volume de negócios acima 

dos 150.000,00€ e de uma derrama reduzida de 0% para empresas com volume de negócios 

abaixo de 150.000,00€.---------------------------------------------------------------------------------------  

6. MAPA DE PESSOAL. ----------------------------------------------------------------------------------  

 O Mapa de Pessoal para o ano de 2025 foi aprovado pelo Órgão Executivo, na sua reunião 

extraordinária, realizada no dia 29.11.2024 e na reunião de 12.12.2024 a Câmara Municipal 

deliberou, por unanimidade, aprovar uma retificação ao referido Mapa de Pessoal. ---------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, mencionou que o mapa pessoal 

proposto não lhe permite ter uma ideia da orgânica dos serviços e do respetivo pessoal afeto, daí 

não ter noção sobre a necessidade das soluções propostas. Em sua opinião, seria importante que 

fosse fornecido um mapa de pessoal associado à orgânica dos serviços, com o nome dos 

serviços e com o nome dos respetivos dirigentes, bem como, a lista dos funcionários afetos a 

cada unidade funcional. Acrescentou que as sucessivas alterações ao mapa de pessoal começam 

a baralhar. Manifestou preocupação com o impacto das despesas com pessoal nas despesas 

correntes para 2025, pois está previsto no orçamento um aumento de 11% relativamente a 2024 

(já acomodado o pessoal recebido, no âmbito da transferência de competência nas áreas da 

educação e da saúde), bem como, acresce a duplicação dos abonos pontuais. Referiu a sua 

preocupação quando é criado um lugar de direção. Disse que continuava a considerar e a 

estranhar (sendo uma suposição), que os critérios não são processos completamente 

transparentes, pois podendo ser coincidência, tende a que as pessoas mais bem qualificadas, 

quase sempre, são pessoas ligadas ao PSD. Para assegurar o conhecimento do organograma e do 

quadro de pessoal e para ser comprovada a transparência dos processos, propôs que esta 

proposta seja retirada até que a Câmara Municipal forneça um mapa de pessoal acompanhado de 

um organograma do pessoal afeto a cada unidade funcional. ------------------------------------------  
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 Relativamente ao mencionado, o Presidente da Câmara Municipal manifestou surpresa, 

pois o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, está há sete anos neste Órgão e votou 

todos os mapas de pessoal, sendo a aprestação idêntica à apresentada e nunca essa questão foi 

levantada. Mencionou que no mapa de pessoal vem descrita a unidade a que corresponde cada 

cargo criado, a ocupar ou já ocupado. Lembrou que a nova orgânica foi aprovada, pois a 

existente não correspondia às atuais necessidades do Município. Este documento foi aprovado, 

por unanimidade, na reunião da Câmara Municipal. Reconheceu, publicamente, que neste 

aspeto, o Nós, Cidadãos tem sido de uma compreensão e cooperação inexcedível, tendo o debate 

sido feito de forma serena, de boa-fé e objetiva.  No que concerne às alterações, o que está a se 

verificar é um envelhecimento do quadro de pessoal; no ano em curso, reformaram-se dez 

colaboradores; há uma mudança geracional, agregada a uma mudança do organograma. 

Informou que retirando os funcionários recebidos da área da educação e da saúde, comparando 

ao ano de 2021, acresce apenas mais cinco funcionários. No atual mandato nomeou um chefe de 

divisão, no anterior foram nomeados dois chefes de divisão. Relativamente ao que disse (parece 

estar mais ligado ao PSD), referiu que nunca fez parte do júri. Deu nota que quando tomou 

posse havia pessoas da educação que estavam a contrato a termo certo e este foi o primeiro 

concurso que abriu, aludindo ao que se dizia à época e não lhe parecendo que fossem todos 

militantes do PSD. Lembrou as transições ocorridas através de mobilidade. Considerou que o 

Membro da Assembleia Municipal está a fazer uma imputação genérica, mas tem de 

consubstanciar em factos, não lhe parecendo que possa corresponder à verdade. Informou que 

está a haver, também, uma movimentação entre serviços, no sentido de colocar as melhores 

pessoas, nos melhores lugares, conversando com todos. Relativamente ao aumento de custos, 

informou que a subida é de quinhentos mil euros, sendo trezentos mil euros, relativos a 

aumentos impostos pelo estado central para a função pública; cem mil euros, dizem respeito às 

avaliações (acelerador de carreiras) e os restantes cem mil euros de suplementos, destinam-se ao 

cumprimento da lei, pagando o subsídio de penosidade. Os números são diferentes, pois 

recebeu-se trabalhadores do AEOF, do Centro de Saúde, competências da Segurança Social 

(pelo que se teve de contratar pessoal), o Radar Social e CLDS (programas criados pelo estado 

central, que apesar de financiados a 100%, o custo é imputado ao quadro de pessoal). Disse que 

o solicitado poderá ser respondido por escrito. -----------------------------------------------------------  

 O Chefe de Divisão de Administração e Finanças, Ismail Carvalho, fez o devido 

enquadramento relativamente ao mapa de pessoal para 2025. Informou que o mapa tem a 

estrutura identitária, estando em consonância com organograma aprovado e em vigor desde 

01.01.2024. Fez uma breve explicação sobre o mapa, referindo as unidades orgânicas, as 

respetivas chefias e número de colaboradores afetos, com referência aos lugares ocupados, a 

ocupar e a criar.  Assim, disse que se estava a falar de 228 funcionários que ocupam lugares no 

quadro, e que se se juntar os previstos criar e não ocupados e estará a falar-se de 253 

funcionários. Comparando com o mapa de pessoal inicial de 2024 (247 funcionários), há um 

acréscimo de seis técnicos, sendo dois referentes ao programa CLDS e dois ao projeto Radar 

Social, pelo que o acréscimo de lugares não é expressivo.  ---------------------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal referiu que o número de colaboradores afetos à 

logística e serviços urbanos (49) permite a execução de muitos trabalhos por administração 

direta, referindo-os. Mencionou que o Município de Oliveira de Frades é dos municípios que faz 
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mais obras por administração direta. Mencionou que se podia optar por reduzir o quadro de 

pessoal e contratar fora ou continuar a apostar na prata da casa; a realização de trabalhos por 

administração direta implica custos com pessoal, mas poupa-se e, enquanto se tiver este tipo de 

técnicos capazes e voluntariosos, continuará a ser a sua opção.  --------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, José Manuel Batista, disse que o que o podia 

preocupar é se aparecesse no mapa de pessoal familiares de algum elemento do executivo ou se, 

nalgum lugar a preencher, antes do concurso, aparecesse o nome da pessoa que o ia preencher. -  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, agradeceu a explicação do 

Presidente da Câmara Municipal. Referiu que se pode discutir as atuações que cada um teve em 

relação ao quadro de pessoal, mas não vale a pena. Referiu a necessidade de questionar, com o 

intuito de perceber os assuntos e considerou que se trata de um problema de apresentação e de 

comunicação e que as constantes alterações se tornaram uma rotina excessiva. --------------------  

 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal, questionou se o Membro da 

Assembleia Municipal, Mário Pereira, estava completamente esclarecido sobre as questões 

colocadas, tendo este mencionado que ficou esclarecido, mas que gostava de ter o mapa nos 

moldes por si sugeridos. -------------------------------------------------------------------------------------   

 O Presidente da Câmara Municipal reafirmou que a forma de apresentar o mapa de 

pessoal se mantém similar a alguns anos, sendo fácil de interpretar com o organograma, 

podendo-se enviar de forma diferente.  --------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Mapa de Pessoal para o ano de 2025, ao 

abrigo da Lei n.º 35/2014, de 20 de junho, por maioria, com 15 (quinze) votos a favor e 6 (seis) 

abstenções, dos Membros da Assembleia Municipal, Germano Rodrigues, Mário Pereira, 

Anabela Dias, Armando Alves, Cristina Correia e Daniela Duarte. -----------------------------------  

7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DO ORÇAMENTO 2025. --------------------------------------  

 O Órgão Executivo, na sua reunião extraordinária, realizada no dia 29.11.2024, aprovou, 

por maioria, o Orçamento para 2025. ----------------------------------------------------------------------  

 De referir que a proposta de Orçamento 2025 foi entregue ao Presidente da Mesa da 

Assembleia Municipal, tendo sido enviada, prontamente, a todos os Membros da Assembleia 

Municipal. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Este ponto foi discutido em simultâneo com o ponto 8 (Apreciação e Votação das Grandes 

Opções do Plano 2025-2028). -------------------------------------------------------------------------------  

 No que concerne às Grandes Opções do Plano, o Presidente da Câmara Municipal deu 

nota dos projetos mais relevantes, designadamente: ETAR de Sequeirô (previsível apoio 

financeiro no âmbito dos ITI (Investimentos Territoriais Integrados); Programa 1.º Direito 

(reabilitação do imóvel da antiga padaria; escola primária de Soutinho e outros projetos para 

habitação social ou renda apoiada); requalificação da Zona Industrial; requalificação dos 

edifícios das escolas do 1.º ciclo; requalificação da Avenida Eng.º João Maia; requalificação da 

Rua Ramiro Ferreira; requalificação da sede das bandas de Ribeiradio e da Sobreira para criação 

de dois polos culturais; pavimentações e alargamentos de vias (previamente acordados com os 

Presidentes de Junta de Freguesia).  ------------------------------------------------------------------------  

 O Chefe de Divisão de Administração e Finanças, Ismail Carvalho, fez uma 

apresentação dos documentos, com diapositivos. --------------------------------------------------------  
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 O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal deu os parabéns pelo trabalho 

desenvolvido e agradeceu a apresentação, considerando-a excelente. --------------------------------  

 O Presidente da Câmara Municipal agradeceu ao Chefe de Divisão de Administração e 

Finanças e à equipa que ele lidera o trabalho feito. Referiu as obras executadas neste mandato, 

referindo que o trabalho executado fala por si. Acrescentou que este foi feito em equipa e com 

os Presidentes de Junta. Disse que o próximo ano é de desafios, de fechar projetos em execução, 

de manter intensidade e começar um novo ciclo, com novos projetos. Referiu que o primeiro 

orçamento rondava os 11 milhões de euros e o atual ronda os 17.7 milhões de euros, que 

aumentará com o saldo gerência e com as diversas candidaturas. Referiu as candidaturas 

deferidas nestes últimos três anos, que alavanca muito estes orçamentos. Realçou o trabalho de 

todos os colaboradores do Município, destacando as diversas áreas, os projetos efetuados, 

internamente, e a boa tesouraria.----------------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, constatou a inscrição da obra de 

construção do campo de padel. Agradeceu os dados relativos às políticas macroeconómicas, mas 

referiu que estes afetem o Orçamento de Estado. Concordou com todas as regras de execução, 

contudo, considera que o dinheiro que passa de uns anos para os outros, não são saldos a 

receber, nem saldo gerência, são créditos a receber. Assim, o termo usado, na sua opinião, não é 

o mais indicado. Quanto maior for o orçamento da autarquia, maior será essa diferença. 

Acrescentou que, chegar ao final do ano e ter esse valor de saldo gerência, desvirtua o 

orçamento apresentado, pois terá de se fazer uma correção ao orçamento para introduzir esse 

valor. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Disse concordar com a execução de muitos trabalhos por administração direta, mas deveria 

ser introduzido um mecanismo de contabilidade de custos, o que permitiria saber quanto custou 

um serviço. -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 Questionou como iria funcionar a creche da Quinta dos Torneiros. Manifestou estranheza 

relativamente à denominação da rubricada: Centro cultural e associativismo e de atividades 

ocupacionais, pois esse é o nome de uma valência de resposta social para a deficiência 

(Segurança Social). Aludiu ao diferencial entre o custo dos serviços e os valores cobrados. Disse 

não perceber os custos de iluminação pública. Referiu dois prédios de habitação não aparecem 

nas GOP e o valor inscrito nas festas do concelho, bem como, questionou sobre a programação 

cultural para o cineteatro, considerando que deveria haver um plano. Referiu as dificuldades em 

manter limpos os percursos pedestres. Constatou que sobre as obras em concreto, os Presidentes 

de Junta tiveram oportunidade de as discutir. Realçou a importância de efetuar uma campanha 

de marcação das estradas. ------------------------------------------------------------------------------------  

 No que concerne ao orçamento disse que iria votar contra, sendo coerente com o 

mencionado no ano transato: falta investimento na gestão da floresta. Apesar do investimento 

inscrito no âmbito da candidatura, continua-se a não valoriza, devidamente, os nossos recursos e 

a não ter o devido respeito pelo risco de incendio (que é enorme para o nosso concelho). --------  

 Relativamente à posição do Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, o Presidente 

da Câmara Municipal considerou que este mantinha a coerência da incoerência, em votar 

contra o orçamento, pelo motivo invocado. Lembrou o que disse ano passado, ou seja, vota 

contra um orçamento que tem o maior investimento de sempre na limpeza florestal e votou a 

favor de quatro orçamentos que não tinham uma linha sobre floresta. A instalação do campo de 
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padel é uma obra que faz questão de a executar. No que se refere ao diferencial entre o custo do 

serviço dos resíduos sólidos e o valor cobrado, confirmou o deficit para o concelho anual na 

ordem dos trezentos mil euros; disse que é uma opção política, isto é, por dinheiro no bolso das 

famílias. Relativamente à água informou que é das mais baratas da região, com uma qualidade 

melhorada (lembrou o investimento feito, que são obras não visíveis, mas que trazem mais 

qualidade de vida às pessoas). ------------------------------------------------------------------------------  

 Informou dos trabalhos efetuados no que concerne a marcação de sinalização horizontal, 

constatando que as estradas, em que se circulou no período da manhã, já estavam todas 

marcadas; a EN16 é uma preocupação, tanto no que se refere à marcação, como à colocação de 

rails, contudo a autarquia não pode ter qualquer tipo de intervenção.  --------------------------------  

 No que se refere à iluminação pública, deu nota que a E-Redes informou que 90% do 

concelho já está com leds, sem custos para o Município.  ----------------------------------------------  

 No que concerne, aos percursos pedestres, o objetivo é tentar manter os que se tem e 

melhorá-los. A Creche da Quinta dos Torneiros é uma candidatura, não indo competir com a 

Misericórdia, mas em parceria com esta.  Os prédios de habitação são de renda acessível, em 

Vilarinho (16 fogos) e na Rua da Misericórdia (8 fogos), estando estes dois projetos abrangidos 

num protocolo celebrado entre a CIMVDL, o IHRU e o Município. ---------------------------------   

 O Membro da Assembleia Municipal, José Manuel Batista, lembrou que em sessão 

anterior falou em grupos parlamentares na Assembleia Municipal e o Membro da Assembleia 

Municipal, Mário Pereira, disse que aqui não havia grupos e que todos tinham sido eleitos para 

trabalhar em prol do concelho, tendo na altura concordado. Contudo, agora não o pode fazer, 

pois acha que há algumas decisões que são políticas. Caso contrário não se entende o voto 

contra, porque votou favoravelmente os orçamentos do partido que o elegeu quando este não 

tinha inscrito um cêntimo para aplicar nas florestas. ----------------------------------------------------  

 Ao referido sobre a iluminação pública, disse que o concelho está coberto a leds a mais de 

90%, ou seja, em três anos poupou-se cerca de três milhões (valor do programa apresentado pelo 

anterior executivo). Assim, considerou que a decisão do grupo parlamentar do PSD, em reprovar 

a então proposta, foi assertiva.  -----------------------------------------------------------------------------  

 Por último, deu os parabéns ao executivo pelas diversas candidaturas aprovadas em três 

anos.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia, Abel Dias, disse ser adepto da administração direta, pois o 

Município ganha, poupa dinheiro e fica com melhor serviço. Considerou uma incoerência do 

Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, que é adepto de apoiar o comércio local, mas 

estando contra o ajuste direto, a contratação será feita a empresas de fora que viram prestar o 

serviço (caso da iluminação de Natal). A opção de fazer os trabalhos com a prata da casa é 

sempre muito melhor, pois valoriza os colaboradores. --------------------------------------------------  

 O Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, constatou que os dados 

mencionados sobre a eletricidade não constavam nos documentos apresentados. Referiu que 

podem dizer que é incoerente, mas não tem problemas em reconhecer quando o outro tem razão. 

Há questões que foram discutidas e devem ser acompanhadas. ----------------------------------------  

 No que se refere ao cineteatro, o Presidente da Câmara Municipal disse ser bom falar em 

programação, pois é sinal de que a obra está em andamento. Mencionou que quando se 

requalifica a sede de duas bandas se está a apostar na cultura local e a investir para que estes 
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possam fazer concertos e ter escolas de música a funcionar todo o ano. Informou do apoio dado 

às associações, da programação cultural e dos eventos realizados em parceira com ACROF. ----  

 No que concerne às obras por administração direta, informou que as horas despendidas por 

um trabalhador na execução de um trabalho são apontadas e contabilizadas, bem como, afeto o 

material à respetiva obra. ------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou aprovar o Orçamento 2025, por maioria, com 17 

(dezassete) votos a favor, 1 (um) voto contra do Membro da Assembleia Municipal, Mário 

Pereira, e 2 (duas) abstenções dos Membros da Assembleia Municipal, Cristina Correia e 

Armando Alves. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 O Presidente de Junta de Freguesia, Nuno Pinhão, não participou na votação, deste ponto 

por se ter ausentado da sessão, durante a discussão deste ponto, quando eram dezassete horas e 

vinte minutos.  -------------------------------------------------------------------------------------------------  

8. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS GRANDES OPÇÕES DO PLANO 2025-2028. -----  

 O Órgão Executivo, na sua reunião extraordinária de 29.11.2024, aprovou, por maioria, as 

Grandes Opções do Plano 2025-2028. ---------------------------------------------------------------------  

 Este ponto foi discutido em simultâneo com o ponto anterior (Apreciação e votação do 

Orçamento 2025). ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 A Assembleia Municipal deliberou aprovar as Grandes Opções do Plano 2025-2028, por 

maioria, com 17 (dezassete) votos a favor, 1 (um) voto contra do Membro da Assembleia 

Municipal, Mário Pereira, e 2 (duas) abstenções, dos Membros da Assembleia Municipal, 

Cristina Correia e Armando Alves. -------------------------------------------------------------------------  

9. RELATÓRIO DO AUDITOR EXTERNO SOBRE A INFORMAÇÃO ECONÓMICA, 

FINANCEIRA E ORÇAMENTAL A 30 DE JUNHO DE 2024 – CONHECIMENTO ------  

 A Assembleia Municipal tomou conhecimento do relatório semestral sobre a informação 

económica, financeira e orçamental a 30 de junho de 2024, relativa ao Município de Oliveira de 

Frades, apresentada pelo auditor externo PALM – Pereira, Almeida, Linhares, Monteiro & 

Associados, SROC, Lda. -------------------------------------------------------------------------------------  

10. PLANO MUNICIPAL DE AÇÃO CLIMÁTICA - APROVAÇÃO FINAL  ---------------  

 O Plano Municipal de Ação Climática foi aprovado pelo Órgão Executivo na sua reunião 

ordinária, realizada no dia 12.12.2024.  -------------------------------------------------------------------  

 O Técnico Superior, Rubén Gonçalves, fez uma apresentação dos documentos, com 

diapositivos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
 A Assembleia Municipal deliberou, por unanimidade, com 16 (dezasseis) votos a favor, 

aprovar o PMAC – Plano Municipal de Ação Climática.  ----------------------------------------------  

 Não participaram na votação deste ponto o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal, 

José Bastos, o Membro da Assembleia Municipal, Mário Pereira, e os Presidentes de Junta de 

Freguesia, Simão Silva e Porfírio Silva, que se ausentaram da sessão no início da discussão 

deste ponto. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 De referir, que o Presidente da Mesa da Assembleia Municipal foi substituído pela primeira 

secretária, Fernanda Costa, que dirigiu os trabalhos até ao final da sessão. --------------------------  

11. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. -------------------------------------------------------------------  

 Não houve inscrições para intervir neste período. --------------------------------------------------  

MINUTA 
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 Todos os pontos foram aprovados em minuta, para produção de efeitos imediatos, tendo a 

Minuta sido lida e aprovada, por unanimidade, com 16 (dezasseis) votos a favor. -----------------  

ENCERRAMENTO 

 Nada mais havendo a tratar, foi esta sessão encerrada, pela Presidente da Mesa, eram 

dezassete horas e quarenta e cinco minutos.  -------------------------------------------------------------  

 Para constar, lavrou-se a presente ata, que irá ser lida, discutida, votada e assinada pelos 

Membros da Mesa. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 

 

 
 

O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal, _____________________________________ 

                                                                         (José Augusto Rosa Bastos) 
 

 

A Secretária da Mesa da Assembleia Municipal, ______________________________________ 

                                                                          (Fernanda Maria de Jesus Lopes Baltazar Costa) 
 

A Secretária da Mesa da Assembleia Municipal, ______________________________________ 

                                                                                 (Elvira Maria Azevedo Baptista Dias) 

 
 


